
Chuvas causaram prejuízo de R$ 1,7 
milhões em Espigão Alto do Iguaçu

ME ESCANEIE

Acesse o Correio 
do Povo na internet

MEMBROS DO PARLAMENTO JOVEM 
DE LARANJEIRAS TOMAM POSSE EM 

SESSÃO DA CÂMARA 
Iniciativa promoveu eleições dos vereadores mirins em escolas da região, 

além de fomentar o engajamento cívico, engloba a compreensão do processo 
democrático entre os estudantes

P. 03

CIDADANIA

O JORNAL DA CANTU

ANO 33  Nº 4262 | R$ 4,00 | QUARTA-FEIRA, 08 DE NOVEMBRO DE 2023

TEMPORAL

P. 05

Mais de R$ 570 mil 
em prêmios!

 =A cada produto
contratado

*Consulte regulamento.

+ cupons*
para concorrer.

Sorte PremiadaPromoção

Sicredi Grandes Lagos PR/SP

Imagem meramente ilustrativa.

Fundos de investimento não contam com a garantia do administrador do fundo, do gestor da carteira, de qualquer mecanismo de seguro ou, ainda, do Fundo Garantidor de Crédito - FGC. A rentabilidade obtida no passado não representa garantia de rentabilidade futura. É recomendada a leitura cuidadosa do prospecto e do regulamento do fundo de investimento pelo investidor ao aplicar os seus recursos. Seguros e Previdência Privada 
Intermediados por Corretora de Seguros Sicredi Ltda., CNPJ 04.026.752/0001-82, registro SUSEP n° 10.0412376. Os planos em PGBL e VGBL são administrados pelo Banco Cooperativo Sicredi S.A., CNPJ 01.181.521/0001-55. Produtos de Crédito: a disponibilidade está condicionada à análise de crédito do associado. Este produto/serviço pode não estar disponível para associados conta Woop Sicredi. Contate o atendimento no seu app para 
mais informações. Promoção válida durante o período de 1º/03 a 08/12/2023, para os associados da Cooperativa Sicredi Grandes Lagos PR/SP. Consulte o regulamento completo da promoção e condições de contratação nas unidades de atendimento participantes e no site sicredi.com.br/promocoes. Imagens meramente ilustrativas. SAC - 0800 724 7220 / Deficientes Auditivos ou de Fala - 0800 724 0525. Ouvidoria - 0800 646 2519.

Porto Barreiro e Foz do Jordão são 
contempladas com recursos do 
governo estadual
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Os prefeitos Vanderlei Volff e Francisco Clei estiveram com o governador 
Ratinho Jr, para firmar a verba de R$ 2,7 milhões e R$ 5,06 milhões, 
respectivamente. Ao todo, o investimento nesta etapa é de R$ 26,8 milhões

ASFALTO NOVO, VIDA NOVA
PLANO 

PLURIANUAL 
DEVE TER R$ 

246 BILHÕES DE 
INVESTIMENTO 

2024/27
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CONFIRA OITO 
ROMANCES 
LITERÁRIOS
EM ALTA NO 

BRASIL

ENTRETENIMENTO
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PREFEITURA DE 
LARANJEIRAS 

DIVULGA EDITAL 
DA LEI PAULO 

GUSTAVO

CULTURA 
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Ratinho Junior 
apresenta potencial do 
Paraná a investidores 

brasileiros

“O crescimento do PIB no Paraná 
é reflexo do ambiente favorável 

para negócios e de investimentos 
transformadores para a 

infraestrutura e logística do Estado”, 
disse o governador
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OPORTUNIDADE

PSB amplia atuação 
na região da 

Cantuquiriguaçu

Conforme Irineu Camilo, nos 
últimos três meses mais de 15 

cidades, dos 21 municípios, foram 
instituídas ou renovadas com 

nova composição
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UNIÃO

MICRO E 
PEQUENAS 

EMPRESAS SÃO 
RESPONSÁVEIS 

POR 71% DE 
NOVOS EMPREGOS

BRASIL

P. 07



A mente humana é um tesouro 
incrível e delicado. Ela nos 
permite pensar, sentir, agir 

e interagir com o mundo à nossa 
volta. No entanto, frequentemente 
subestimamos a importância de 
cuidar da saúde mental, priorizan-
do a saúde física. É hora de reco-
nhecer que cuidar da mente é tão 
vital quanto cuidar do corpo. Afinal, 
a saúde mental é o alicerce de uma 
vida saudável e plena.

Quando a saúde mental está 
comprometida, um emaranhado 
de desafios e sofrimentos pode 
surgir. A ansiedade, a depressão, 
o estresse, as fobias, a insônia, 
os transtornos alimentares e até 
mesmo pensamentos suicidas são 
apenas algumas das batalhas que 
muitas pessoas enfrentam em si-
lêncio. Os sinais de que algo não 
está bem podem variar, desde mu-
danças de humor repentinas até 
problemas de sono, passando por 
sentimentos de tristeza e desespe-
rança.

É fundamental reconhecer e 
entender esses sinais, pois eles 
servem como alertas da nossa 
mente de que algo precisa ser 
abordado. A boa notícia é que, 
assim como cuidamos do corpo 
com médicos e hábitos saudáveis, 
a saúde mental também pode ser 
tratada com ajuda profissional. Psi-
cólogos e psiquiatras estão pron-
tos para diagnosticar e fornecer o 
tratamento adequado, oferecendo 
suporte e orientação.

A importância da saúde mental 
transcende os limites individuais e 
afeta todos os ambientes em que 
vivemos. No trabalho, na escola, 
em casa e na comunidade, a saú-
de mental desempenha um papel 

crucial. Pessoas mentalmente 
saudáveis são mais produtivas, 
criativas, resilientes e capazes de 
se relacionar de forma saudável. 
Elas enfrentam os desafios da vida 
de maneira mais eficaz, tomando 
decisões acertadas e contribuindo 
para um ambiente mais positivo.

Então, o que podemos fazer 
para cuidar da saúde mental? Pri-
meiramente, adotar hábitos saudá-
veis é essencial. Uma alimentação 
equilibrada, exercícios regulares 
e sono adequado são pilares im-
portantes. Aprender a lidar com o 
estresse, cultivar relacionamentos 
positivos e buscar ajuda profissio-
nal quando necessário são atitudes 
que fortalecem nossa resiliência 
mental.

Imagine um mundo em que a 
saúde mental seja uma prioridade 
universal. Este seria um mundo 
com mais pessoas felizes, saudá-
veis e produtivas. Um mundo em 
que todos têm as oportunidades 
necessárias para viver vidas ple-
nas e significativas.

Dados alarmantes da Organi-
zação Mundial da Saúde (OMS) re-
velam que 1 em cada 4 pessoas no 
mundo sofre de algum transtorno 
mental. No Brasil, a depressão afe-
ta aproximadamente 16,3 milhões 
de pessoas, a ansiedade atinge 
18,6 milhões e 2,5 milhões enfren-
tam o transtorno bipolar. A saúde 
mental é, portanto, uma questão 
de saúde pública que transcende 
barreiras de idade, classe social e 
origem.

Promover a conscientização 
sobre a importância da saúde 
mental e implementar ações para 
apoiar a população nessa jorna-
da é crucial. Devemos quebrar 
o estigma em torno dos transtor-
nos mentais e oferecer suporte a 
quem precisa. Ao fazer isso, po-
demos construir um mundo onde 
a saúde mental seja cuidada com 
a mesma dedicação que a saúde 
física, proporcionando a todos a 
oportunidade de viver vidas ple-
nas e significativas. Cuidar da 
mente é cuidar da vida, e é uma 
responsabilidade que todos com-
partilhamos.

Não nos responsabilizamos por: opiniões publicados por seus autores ou fontes, que não refletem necessariamente a opinião deste jornal. 
Nosso objetivo é fazer com que este veículo seja um instrumento de informação de interesse coletivo. 
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Cuidar da mente é 
cuidar da vida

A saúde mental 
é o alicerce 
de uma vida 
saudável e 
plena
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EDITORIAL TÚNEL DO TEMPO
08 de novembro

1966 — O presidente dos Es-
tados Unidos, Lyndon B. John-
son, assina uma lei antitruste, 
permitindo que a National 
Football League se fundisse 
com a American Football Le-
ague.
1968 — A Convenção sobre 
Trânsito Viário é assinada 
para facilitar o tráfego rodoviá-
rio internacional e aumentar a 
segurança rodoviária, padroni-
zando as regras uniformes de 
trânsito entre os signatários.
1973 — A orelha direita de 
John Paul Getty III é entregue a 
um jornal junto com uma nota 
de resgate, convencendo seu 
pai a pagar US$ 2,9 milhões.
1977 — Manolis Andronikos, 
arqueólogo grego e professor 
da Universidade Aristóteles de 
Salonica, descobre o túmulo 
de Filipe II da Macedónia em 
Vergina.
1983 — O voo 462 da TAAG 
Angola Airlines cai após a 
descolagem do Aeroporto do 
Lubango, matando todas as 
130 pessoas a bordo. A UNITA 
afirma ter abatido a aeronave, 
embora isto seja contestado.
2002 — O Conselho de Se-
gurança das Nações Unidas 
aprova por unanimidade a re-
solução 1441 sobre o Iraque, 
forçando Saddam Hussein a 
se desarmar ou enfrentar “sé-
rias consequências”.
2004 — Guerra do Iraque: 
Mais de 10 000 soldados nor-
te-americanos e um pequeno 
número de unidades do exérci-
to iraquiano participam de um 
cerco ao reduto insurgente de 
Falluja.
2011 — O asteroide potencial-
mente perigoso 2005 YU55 
passa a 0,85 distância lunar 
da Terra (cerca de 324 600 qui-
lômetros), a abordagem mais 
próxima conhecida por um as-
teroide de brilho desde o 2010 
XC15 em 1976.
2013 — O tufão Haiyan, um 
dos ciclones tropicais mais 
fortes já registrados, atinge a 
região de Visayas, nas Filipi-
nas; a tempestade deixa pelo 
menos 6 340 pessoas mortas 
com mais de 1 000 ainda de-
saparecidas.

VIAJE PARA SÃO PAULO COM
A PRINCESA DOS CAMPOS
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EDITAIS

Prefeitura do Município de Marquinho

DECRETO Nº 101 de 7 de Novembro de 2023.

Declara nas áreas do Situação de Emergência
município afetadas por Tempestade Local/Convectiva
- Chuvas Intensas (13214).

O(A) Senhor(a) , Prefeito(a) do município de , localizado no estado de(o)ELIO BOLZON JUNIOR Marquinho
Paraná, no uso das atribuições legais conferidas pela lei orgânica do Município e pelo Inciso IV do artigo 8º da
Lei Federal nº 12.608 de 10 de Abril de 2012,

CONSIDERANDO:

Que ocorreu chuvas de aproximadamente 374 mm, fonte (sanepar) durante os dia 27/10/2023 à
03/11/2023 sendo que houve maior intensidade das 22:00 hs ate às 12:00 hs assim aumentando os
níveis dos rios, causando prejuízos na agricultura e pecuária, destruição de algumas pontes e bueiros e
estradas rurais que dão acesso ao município. afetando as áreas descritas no Formulário de Informações
do Desastre (FIDE) anexo ao presente Decreto;

Como conseqüência desse desastre, resultaram os danos e prejuízos constantes do descritos no
formulário FIDE anexo a este Decreto;

Que o parecer da COMPDEC municipal relatando a ocorrência desse desastre é favorável à declaração de 
.Situação de Emergência

DECRETA:

 Fica declarada  nas áreas do município contidas no Formulário deArt. 1º. Situação de Emergência
Informações de Desastre (FIDE) e demais documentos anexos a este Decreto, em virtude do desastre
classificado e codificado como .Tempestade Local/Convectiva - Chuvas Intensas (13214)

 Autoriza-se a mobilização de todos os órgãos municipais para atuarem sob a coordenação da COMPDECArt. 2º.
municipal, nas ações de resposta ao desastre e reabilitação do cenário e reconstrução.

 Autoriza-se a convocação de voluntários para reforçar as ações de resposta ao desastre e realização deArt. 3º.
campanhas de arrecadação de recursos junto à comunidade, com o objetivo de facilitar as ações de assistência
à população afetada pelo desastre, sob a coordenação da COMPDEC municipal.

 De acordo com o estabelecido nos incisos XI e XXV do artigo nº 5 da Constituição Federal, autoriza-seArt. 4º.
as autoridades administrativas e os agentes da Defesa Civil, diretamente responsáveis pelas ações de resposta
ao desastre e em caso de risco iminente, a: 

Penetrar nas casas, para prestar socorro ou para determinar a pronta evacuação;

Usar de propriedade particular, no caso de iminente perigo público, assegurada ao proprietário
indenização posterior se houver dano;

 Será responsabilizado o agente da Defesa Civil ou autoridade administrativa que se omitir deParágrafo único:
suas obrigações, relacionadas com a segurança global da população.

 De acordo com o estabelecido no Artigo 5º do Decreto-Lei nº 3.365 de 21 de Junho de 1941,Art. 5º.
autoriza-se o início dos processos de desapropriação, por utilidade pública, de propriedades particulares
comprovadamente localizadas em áreas de risco intensificado de desastre.

 No processo de desapropriação, deverão ser consideradas a depreciação e a desvalorização que ocorrem§ 1º.
em propriedades localizadas em áreas inseguras.

 Sempre que possível essas propriedades serão trocadas por outras situadas em áreas seguras, e o§ 2º.
processo de desmontagem e reconstrução das edificações, em locais seguros, será apoiado pela comunidade.

 Com fulcro no inciso VIII do Art. 75 da Lei número 14.133, de 01 de abril de 2021, sem prejuízo dasArt. 6º.
restrições da Lei de Responsabilidade Fiscal (LC 101/2000), ficam dispensados de licitação os contratos de
aquisição de bens necessários às atividades de resposta ao desastre, de prestação de serviços e obras
relacionadas com a reabilitação do cenário de desastre, desde que possam ser concluídas no prazo máximo de
cento e oitenta dias (180) consecutivos e ininterruptos, contados à partir da caracterização do desastre e sendo
vedada a prorrogação dos contratos.

 Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação, devendo vigorar por 180 dias.Art. 7º.

REGISTRE-SE, PUBLIQUE-SE, CUMPRA-SE.

Gabinete do Prefeito, 7 de Novembro de 2023.

ELIO BOLZON JUNIOR

Prefeito(a) Municipal



A prefeitura de Laranjeiras 
do Sul, por meio do de-
partamento de Cultura, 

torna público os editais de seleção 
de projetos para firmar termo de 
execução cultural com recursos da 
Lei Complementar 195/2022 (Lei 
Paulo Gustavo). As condições para 
a execução foram criadas por meio 
do engajamento da sociedade e os 
editais destinam-se a apoiar projetos 
apresentados pelos agentes cultu-
rais do município.

 Fomento à cultura
A Lei Paulo Gustavo viabiliza o 

maior investimento direto no setor 
cultural da história do Brasil e sim-
boliza o processo de resistência da 
classe artística durante a pandemia 
de Covid-19, que limitou severamen-
te as atividades do setor cultural. É, 
ainda, uma homenagem a Paulo 
Gustavo, artista símbolo da catego-
ria, vitimado pela doença em 2021. 
Laranjeiras foi contemplada com R$ 
254.858,38 para a criação de editais 

de fomento da cultura na cidade. 
 Os documentos têm foco no 

setor audiovisual, que possui o valor 
total de R$ 165.045,80, e nas de-
mais áreas culturais que não são do 
setor audiovisual, o valor total é de 
R$ 89.812,58, distribuídos nas mais 
diversas categorias.

Inscrição e avaliação
O prazo para se inscrever é de 8 

a 17 de novembro. Outras informa-
ções poderão ser obtidas no depar-

tamento de Cultura, que fica junto à 
secretaria de Educação ou através 
do telefone (42) 3635-8160.

Os projetos inscritos serão julga-
dos por uma comissão e os que fo-
rem selecionados irão desenvolver 
as ações propostas, como apresen-
tações, vídeos ou oficinas, dentre 
outras, no decorrer de 2024. Segun-
do a Lei, os recursos deverão ser 
repassados a todos os beneficiados 
até 31 de dezembro de 2023.

A publicação das propostas 
homologadas será feita no dia 15 
de dezembro. A chamada para as-
sinatura dos termos, dia 18 de de-
zembro. Publicação dos termos de 
execução cultural, 19 de dezembro. 
Prazo para pagamento do recurso 

de 21 a 29 de dezembro. Prazo para 
realização da contrapartida dia 28 
de junho de 2024.

Para mais informações e se 
inscrever, escaneie o Qr-Code:

Prefeitura de Laranjeiras divulga
editais da Lei Paulo Gustavo

A câmara de Vereadores de 
Laranjeiras do Sul realizou, 
na última segunda-feira (06), 

durante a sessão ordinária, a posse 
dos jovens vereadores eleitos nas 
escolas do município através do 
programa ‘Parlamento Jovem’. Eles 
foram diplomados no fórum eleitoral 
em 25 de outubro. Os alunos das 
escolas passaram pelo processo 
de eleição nos últimos meses e es-
colheram seus representantes por 
meio de urna eletrônica. 

Incentivo
Esse projeto é realizado pelo Tri-

bunal Regional Eleitoral do Paraná 
(TRE-PR),  em parceria com o Ob-
servatório Social, Núcleo Regional 
de Educação e a câmara de Vere-
adores, para que os alunos possam 
ter maior proximidade com o proces-
so eleitoral. 

De acordo com o chefe do cartó-
rio eleitoral de Laranjeiras, Francisco 
Sobieray, o projeto possibilita aos 
jovens que participam vivenciar todo 
o processo político. “Se candidatar, 
passar pela eleição, conseguir o 
voto, passar pelo crivo da urna ele-
trônica e apresentar projetos e ago-
ra a posse deles. Cada escola teve 
seus candidatos, eleitores, uma urna 
específica e também tivemos me-
sários treinados”, conta. “O projeto 
acontece principalmente dentro da 
escola. Depende muito das escolas 
e dos professores”, complementa. 

Importância do coletivo
O programa também é uma for-

ma dos estudantes acompanharem 
o transcorrer do processo eleitoral 
de escolha de um candidato a car-
go eletivo. Conforme a assistente 
técnica do Núcleo Regional de Edu-
cação de Laranjeiras, Andreia Zanin, 
a equipe tem se dedicado ao desen-
volvimento do Parlamento Jovem há 
algum tempo, pois trata-se de uma 
articulação entre a Secretaria de Es-
tado e o Poder Judiciário. Nela, se 
busca estimular a participação das 
escolas, divulgando e acompanhan-
do o trabalho que os professores 
desenvolvem. “Uma das principais 

características do Parlamento Jo-
vem é a prática da cidadania entre 
os alunos, compreendendo o papel 
do poder legislativo e a importância 
do vereador na comunidade. Não 
se trata apenas de criar futuros can-
didatos, mas sim de capacitar os 
alunos a atuarem em suas comuni-
dades, conscientes dos direitos de 
cada cidadão”, destaca Andreia.

A assistente destaca que o tra-
balho de articulação é realizado em 
conjunto. “A participação tem cres-
cido gradativamente. Embora te-
nhamos 58 instituições, atualmente 
apenas 12 escolas estão participan-
do. Apesar de não ser um número 
expressivo, a adesão tem aumenta-
do. No ano passado, foi menor, mas 
este ano houve um avanço, já que 
Laranjeiras, Porto Barreiro e Rio Bo-
nito do Iguaçu participaram”.

O presidente do Observatório 
Social de Laranjeiras, Mauro Pro-
vin, ressalta o trabalho coletivo de-
senvolvido com as escolas e teve 
participação de mais de 900 alunos. 
“Esse trabalho começou há seis me-
ses. Toda a caminhada com muitas 
reuniões, discussões, a participação 
das escolas e professores. Depois, 
escolhas de partido, organização e 
campanhas, resulta em um apren-
dizado gigantesco”, detalha Mauro. 

Segundo ele, essa oportunida-
de é fundamental para desenvolver 
com os jovens o espírito de cidada-
nia e participação. “Com isso ganha-
mos cidadãos mais responsáveis, 

com comprometimento. Os benefi-
ciados são a população de Laran-
jeiras, com pessoas capacitadas e 
com uma melhor visão de mundo 
voltada a projetos sociais e de sus-
tentabilidade”, enfatiza Mauro. 

Conforme o vereador eleito, Na-
than Roth Vezaro, do Colégio José 
Marcondes Sobrinho, o programa 
oportuniza aos estudantes conhecer 
melhor a divisão dos poderes do Es-
tado, debater problemas da comu-
nidade e deliberar sobre sugestões 
de possíveis soluções com o intuito 
de promover maior formação polí-
tica aos alunos da rede de ensino. 
“A posse me trouxe uma sensação 
de aprendizado. Não adianta apren-
dermos em sala de aula, temos de 
aprender na prática e isso foi muito 
legal. Agradeço aos professores e 
minha família. Tive 94 votos. Saber 
que confiaram em mim e nas mi-
nhas propostas é algo muito grande 
e muita responsabilidade”, destaca 
Nathan. 

Próximos passos
A partir de agora os jovens ve-

readores serão capacitados pela 
câmara para entender como fun-
ciona o trabalho na casa de leis, e 
passarão por processos iguais aos 
dos vereadores como eleição de 
mesa diretora, escolha de membros 
de comissões e apresentação de 
projetos. O servidor da câmara, Gil-
mar Zocche, é quem ministrará essa 
capacitação. “De agora em diante 

eles terão uma orientação quanto ao 
funcionamento do poder legislativo 
especificamente. Uma noção básica 
de apresentação de projetos de lei, 
de indicações solicitando melhorias 
nas suas escolas e também, minis-
traremos um curso de formação po-
lítica para que eles possam ter uma 
noção básica do funcionamento dos 
poderes”, explica Gilmar.

A primeira sessão será realizada 
na próxima semana, já com a elei-
ção da mesa diretora e também a 
escola dos membros das comissões 
permanentes. Também será realiza-
da uma visita ao TRE-PR na capital 
do estado e uma visita à Assembléia 
Legislativa do Paraná. 

Jovens eleitos na região: 

Laranjeiras do Sul
Wagner Alexandrino Pires - Colégio 
Vila Industrial
Tarso Campigotto - CEEP Naiana 
Babaresco
Odair Silva - Colégio Floriano Pei-
xoto
Nathan Roth Vezaro - Colégio José 
Marcondes Sobrinho
Mirela Hamud Trevisan - Colégio 
Reference
Mateus Zantuti - Colégio Laranjeiras 
do Sul
Luiz Ricardo Andreiv - Colégio Flo-
riano Peixoto
Luiz Henrique da Rosa - Colégio La-
ranjeiras do Sul

Ghabriela Santi Ferreira - Colégio 
Floriano Peixoto
Gabriele Kauane da Luz - Colégio 
Valmir Nunes
Eduarda Wolff de Souza - Colégio 
Laranjeiras do Sul
Carlos Eduardo Lara - CEEP Naiana 
Babaresco
Bartolomeu Silva Amorim - CEEP 
Naiana Babaresco
Emmanuel Cristo de Freitas - CEEP 
Naiana Babaresco - Suplente

Rio Bonito do Iguaçu
Simone Gonsalves Schuck - Colégio 
Ludovica Safraider
Mateus Souza Moreira - Colégio Ira-
ci Salete Strozack
Juan Viana Kreuz - Colégio Ludovi-
ca Safraider
Ivan Luiz Peron da Silva - Colégio 
Iraci Salete Strozack
Fernanda de Oliveira Cardoso - Co-
légio Ireno Alves
Eduardo Augusto Rossoni - Colégio 
Iraci Salete Strozack
Delpiero Jean Felippini - Colégio Ira-
ci Salete Strozack
Aghata Letícia Bosio - Colégio Ludo-
vica Safraider
Adilso Evandro de Oliveira - Colégio 
Ireno Alves
Atanan de Borba - Colégio Ludovica 
Safraider - Suplente

Porto Barreiro
Raquel Correia Feder - Colégio Ga-
briela Mistral
Mateus Santos Costa - Colégio Ga-
briela Mistral
Maria Rodacki Oliveira - Colégio Ga-
briela Mistral
Luiz Guimarães Silva  - Colégio Ga-
briela Mistral
Guilherme Boarolli - Colégio Porto 
Santana
Denise Mayene - Colégio Porto San-
tana
Cauã Lopes  - Colégio Gabriela Mis-
tral 
André Santos Benjamim - Colégio 
Gabriela Mistral
Amanda Moritz - Colégio Gabriela 
Mistral
Gabriela Senn Souza - Colégio Ga-
briela Mistral - Suplente.

“O programa oportuniza uma outra visão sobre o poder 
e a política”, diz o vereador eleito, Nathan Vezaro 

Após passarem pela eleição e diplomação, os 14 eleitos foram empossados
na última sessão da casa de leis, realizada na segunda-feira (06)
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Alunos que representam Laranjeiras na casa de leis 



O Ministério Público de Santa 
Catarina (MP-SC), solicitou 
explicações à prefeitura de 

Itajaí em relação a um incidente re-
cente, no qual policiais militares re-
moveram à força um grupo de apro-
ximadamente 40 pessoas que se 
encontravam em situação de rua no 
município. Esse episódio ocorreu na 
última terça-feira (31). Os indivíduos 
afetados foram obrigados a deixar a 
cidade e se dirigir a Balneário Cam-
boriú, onde equipes da Secretaria 
de Inclusão da cidade vizinha pres-
taram assistência.

Providência
A 13ª Promotoria de Justiça da 

comarca, representada pelo pro-
motor de Justiça Cesar Augusto 
Engel, emitiu um comunicado so-
licitando que a secretaria de Assis-
tência Social de Itajaí detalhe as 
medidas tomadas em relação ao 
deslocamento do grupo. Além dis-
so, o MP-SC está requerendo in-
formações sobre as políticas públi-
cas em vigor para a população em 
situação de rua nesse município.

O prazo estabelecido para a 
prestação dos esclarecimentos 
é de 15 dias, conforme indicado 
no ofício do promotor de Justiça. 
O comunicado expressa o dese-

jo de obter informações sobre as 
ações direcionadas às pessoas 
em situação de rua, assim como 
esclarecimentos sobre as medidas 
adotadas em relação aos eventos 
descritos no procedimento.

Detalhes
A denúncia recebida pela 13ª 

Promotoria de Justiça descreveu 
que, na madrugada de 31 de ou-
tubro, os policiais militares teriam 
abordado o grupo e os levado para 
o quilômetro 127 da BR-101, pró-
ximo ao limite entre Itajaí e Balne-

ário Camboriú. Segundo relatos, o 
grupo incluía homens e mulheres 
de 21 a 55 anos, e alegações de 
violência física e ameaças tam-
bém foram levantadas.

Além disso, a situação envol-
vendo as pessoas em situação 
de rua e os policiais militares está 
sendo investigada pela 1ª Pro-
motoria de Justiça de Itajaí, res-
ponsável pelo controle externo 
da atividade policial, e pelas 5ª e 
42ª Promotorias de Justiça da Co-
marca da Capital, com atuação no 
Direito Militar. Essas investigações 

estão sendo supervisionadas pelo 
Núcleo de Enfrentamento aos Cri-
mes de Racismo e Intolerância 
(Necrim) do MP-SC.

Em resposta a esses even-
tos, a 1ª Promotoria de Justiça 
da Comarca de Itajaí solicitou ao 
Comando Geral da Polícia Militar 
de Santa Catarina a abertura de 
uma sindicância para investigar 
o possível envolvimento de poli-
ciais militares na ação de forçar 
as pessoas em situação de rua a 
deixarem o município. Adicional-
mente, os Promotores de Justiça 

Alexandre Piazza e Rodrigo Millen 
Carlin, das 5ª e 42ª Promotorias 
de Justiça da Comarca da Capi-
tal, respectivamente, solicitaram 
informações à Corregedoria-Geral 
da Polícia Militar sobre os procedi-
mentos adotados para esclarecer 
o incidente.

Parecer
Em declaração à CNN, a pre-

feitura de Itajaí informou que ain-
da não recebeu notificação oficial 
sobre o assunto. Em nota, ela 
afirmou que prestou assistência 
ao grupo de pessoas que estava 
nas proximidades da BR-101. A 
prefeitura indicou que 18 pessoas 
foram encaminhadas ao Centro 
POP para receber acolhimento, 
descanso, alimentação, higiene 
e atendimento técnico com psi-
cólogos e assistentes sociais. A 
nota também menciona que ne-
nhum dos indivíduos aceitou ser 
encaminhado a uma comunidade 
terapêutica ou solicitou assistên-
cia para entrar em contato com 
familiares visando a restabelecer 
vínculos, e que todos optaram por 
permanecer em situação de rua.

Há três dias, um forte tempo-
ral afetou o estado de São 
Paulo, deixando 3,7 milhões 

de pessoas sem energia elétrica. A 
capital, São Paulo, foi a região mais 
afetada, com 1,7 milhão de pessoas 
enfrentando cortes de energia. Os 
prejuízos são significativos, espe-
cialmente para bares e restaurantes, 
muitos dos quais tiveram que des-
cartar alimentos devido ao descon-
gelamento.

Prejuízo
Presidente da Associação de 

Bares e Restaurantes da Vila Ma-
riana, Claudio Guglielmetto No-
gueira, descreve o ocorrido como  
prejuízo “gigantesco”. Até a última 
segunda-feira  (06), 15% dos esta-
belecimentos ainda estavam sem 
energia. Alguns restaurantes não 
tinham geradores e as empresas 
de aluguel de geradores estavam 
cobrando preços abusivos.

Além dos estabelecimentos 
comerciais, os consumidores 
domésticos também enfrentam 
desafios. Equipamentos eletro-
eletrônicos danificados podem 
ser ressarcidos pelas empresas 

distribuidoras, e o Procon orienta 
os consumidores a documentar 
danos em alimentos ou remédios 
para solicitar reembolso.

Valquíria Prates, que possui 
um comércio na Vila Mariana, 
perdeu um estoque inteiro devido 
à falta de energia, afetando seu 
negócio. Aline Marin, empreende-
dora de São Bernardo do Campo, 
enfrenta problemas com a inter-
rupção da energia e Wi-Fi, preju-
dicando seu negócio de pudins e 
cookies.

A psicóloga Ana Pepe perdeu 
alimentos e medicamentos de alto 
custo devido à falta de energia, o 
que é especialmente preocupante 
para pessoas que dependem de 
suporte de vida. A falta de coor-

denação entre entidades públicas 
e privadas aumenta as preocupa-
ções sobre o futuro.

Pressão
Atualmente, 15% dos estabe-

lecimentos comerciais na cidade 
de São Paulo ainda estão sem 
energia, 23,4% experimentaram 
demoras de mais de 24 horas 
para o restabelecimento da ener-
gia, 46,8% tiveram prejuízos leves 
a moderados e 49% consideraram 
insatisfatória a resposta da Enel 
em relação ao restabelecimento 
da energia. A Assembleia Legisla-
tiva de São Paulo e a câmara de 
Vereadores planejam aumentar a 
pressão sobre a concessionária 
de energia.

A Polícia Civil do Distrito Fe-
deral cumpriu oito manda-
dos de busca e apreensão 

contra integrantes de uma quadri-
lha especializada em fraudes ele-
trônicas. Os criminosos usavam 
fotos de ministros do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
para aplicar os golpes.

Entre autoridades que tive-
ram as imagens utilizadas es-
tão os ministros Juscelino Filho 
(Comunicações), Camilo San-
tana (Educação), Renan Filho 
(Transportes), Rui Costa (Casa 
Civil), Luiz Marinho (Trabalho) 
e Carlos Lupi (Previdência So-
cial).

De acordo com o delegado 
João Ataliba Neto, o grupo uti-
lizava imagens, nomes e infor-
mações obtidas em canais ofi-
ciais para criar perfis falsos. Em 
seguida, entrava em contato 
com diretores e presidentes de 
órgãos públicos e privados se 
passando pelos integrantes do 
primeiro escalão do governo.

Busca
Geralmente, o pretexto dos 

contatos era algum pedido de 
transferências via PIX para 

ajudar pessoas supostamen-
te necessitadas. Os golpistas 
diziam, segundo o inquérito, 
que os ministros não poderiam 
transferir diretamente, pois não 
poderiam vincular seu nome a 
tal pessoa e que depois de fei-
to o pagamento solicitado, eles 
ressarciriam a vítima.

Os fatos começaram a ser 
apurados pela Polícia Civil 
após alguns dos ministros des-
cobrirem que os nomes deles 
estavam sendo usado indevida-
mente.

Após seis meses de investi-
gação, os policiais, com o auxí-
lio operacional das polícias civis 
de Pernambuco e da Paraíba, 
conseguiram identificar dez in-
tegrantes do grupo criminoso, 
todos residentes nos estados 
de Pernambuco e Paraíba.

Os policiais ainda tentam 
identificar o total de vítimas e 
de autoridades públicas utili-
zadas pelo grupo criminoso, 
assim como quantificar o lu-
cro obtido pelos criminosos. A 
pena para os crimes de fraude 
eletrônica e associação crimi-
nosa pode chegar a 8 anos de 
prisão.

Itajaí tem 15 dias para explicar ação 
ilegal da PM contra moradores de rua

Na última semana, os indivíduos afetados foram obrigados a deixar a cidade
e se dirigir a Balneário Camboriú, onde prestariam assistência a eles
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Grupo que clonava WhatsApp de 
ministros de Lula é alvo de operação

Apagão em São Paulo: moradores relatam 
prejuízo e desespero após dias no escuro

Prefeitura de Balneário Camboriú

Pessoas em situação de rua dormem em Balneário Camboriú após serem expulsas

Após os fortes temporais que aconteceram na última sexta-feira 
(3), cerca de 335 mil imóveis continuam sem energia

Renato S. Cerqueira/Futura Press/Futura Press/Estadão Conteúdo



Mais de R$ 26,8 milhões 
foram liberados pelo go-
verno do estado para sete 

municípios por meio do programa 
‘Asfalto Novo, Vida Nova’. Os re-
passes foram assinados pelo go-
vernador Carlos Massa Ratinho 
Junior nesta terça-feira (7) e se 
destinam a Foz do Jordão, Por-
to Barreiro, Renascença, Jundiaí 
do Sul, Nova América da Colina, 
Ramilândia e Rancho Alegre do 
Oeste. As prefeituras entram com 
contrapartida de R$ 6,3 milhões, 
totalizando R$ 33,1 milhões de 
investimentos em pavimentação e 
outras melhorias.

Os recursos são de transfe-
rência voluntária, modalidade de 
repasse pela qual os municípios 
não precisam devolver o dinheiro 
ao estado. O programa, que pre-
vê em sua primeira fase a pavi-
mentação asfáltica de 100% das 
vias urbanas dos 160 municípios 
do Paraná com até 7 mil habitan-
tes, é fruto de uma parceria entre 
o governo do estado, Assembleia 
Legislativa e prefeituras.

O investimento total para 
acabar com as ruas de chão ba-
tido destas cidades é de R$ 500 
milhões. “É um dinheiro que o 
município não precisa devolver, 
ou seja, um recurso direto do 
caixa do estado, que está trans-
formando as vidas das pessoas. 
Estamos fechando com estas 
160 cidades, aproximadamen-
te 400 km de asfalto novo nos 
municípios, é o maior programa 
do Brasil”, destaca o governador 
Ratinho Junior.

Requerimento
Para receber os repasses, 

as prefeituras apresentam pro-
jetos à Secretaria das Cidades 
(Secid) com suas necessidades, 
que são analisadas pelo Para-
naCidade, serviço social autô-
nomo responsável por executar 
atividades e serviços de desen-
volvimento regional e urbano 
nos municípios.

Além do asfaltamento de 
ruas das áreas urbanas dos 
municípios, o programa prevê 
a instalação de sistema de dre-
nagem de águas pluviais, paisa-
gismo, sinalização, arborização 
e a substituição de 100% das 
luminárias de vias públicas por 
sistemas a LED, que são mais 
eficientes e mais econômicas.

A superintendente executiva 
do ParanaCidade e secretária 
interina das Cidades, Camila 
Mileke Scucato, afirmou que o 
programa está mudando a vida 
nos municípios. “São regiões e 
ruas que estão ainda com o lei-
to natural, onde existe o pó em 
dia de calor, a lama em dia de 
chuva e a gente observa as mu-
danças que acontecem nas vi-
das das pessoas com o asfalto”, 
destaca.

Foz do Jordão
O município de Foz do Jor-

dão vai receber R$ 5,06 milhões 
para asfaltamento. Como con-
trapartida, o poder Executivo 
municipal vai entrar com R$ 67 
mil para a pavimentação.

O prefeito Francisco Clei da 
Silva agradeceu ao governo do 
estado pelo projeto que vem 
contemplando os municípios pe-
quenos. “Para a gente é só or-
gulho e agradecimento por esse 
projeto do governo do Estado 
que vem contemplando não só 
Foz do Jordão, como muitos 
municípios pequenos”, disse o 
prefeito.

Porto Barreiro
O município de Porto Barrei-

ro recebeu R$ 2,7 milhões do 
estado para pavimentação de 
vias urbanas sem contrapartida 
do município. De acordo com o 
prefeito, Emanoel Vanderlei Vol-
ff, com esse investimento, toda 
a cidade terá asfalto. “Vamos ter 
100% do município com asfalto 
até o final do meu mandato. A 
gente fica feliz em saber que o 
governo do Estado está olhando 
os pequenos municípios do Pa-
raná”, afirmou Volff.

Presenças
Também participaram da ce-

rimônia os deputados Ademar 
Traiano, presidente da Assem-
bleia Legislativa, Luiz Claudio 
Romanelli, Artagão Júnior, Gugu 
Bueno, Alexandre Amaro e Adão 
Litro, além do secretário estadu-
al do Turismo, Márcio Nunes

Ratinho Junior beneficia Porto Barreiro e Foz do 
Jordão com programa Asfalto Novo, Vida Nova

Porto receberá R$ 2,7 milhões e Foz, R$ 5,06 milhões. Iniciativa é uma parceria
entre o governo do estado, Assembleia Legislativa e prefeituras
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Prefeitos Vanderlei Volff e Francisco Clei com o 
governador durante a assinatura dos repasses

*Por Victor Rivas

Pessoas que não estão 
se encontrando com elas 
mesmas, geralmente viajam 
para lugares paradisíacos 
no intuito de melhorar o 
seu ânimo e dissipar as 
suas tristezas. Tentam fugir 
de si mesmas. Nunca faça 
isso, pois, onde quer que 
você esteja, a tristeza, o 
desânimo e o seu vazio 
existencial estarão juntos.

O problema está 
no seu interior 

Você vai pra uma linda 
praia, deita na areia branca, 
olha pro céu azul, ouve o 
barulho do mar, porém a 
sua alma continua triste. O 
problema não está no lugar 
e sim dentro de você. Não 
adianta ir pra Europa ou 
Paris, se você está com 
uma forte depressão, a 
doença viajará contigo.

Equilibre suas emoções
Primeiro solucione o 

seu problema, o seu dilema 
interior, depois viaje. Se 
você está bem consigo 
mesmo, qualquer coisa 
ficará bom, pescar no 
alagado com a família ou 
assistir um filme na sala da 
sua casa, já estará de bom 
tamanho.

Evidências da semana
As ofertas da Movelar 

I e II da família Guerra. 
Os bons preços de toda 
linha de medicamentos da 
farmácia Hiperfarma, na 
rua mal Rondon em frente 
à praça José N. do Amaral. 
O bom atendimento do 
pessoal da corretora de 
seguras Pivatto, do Nelson 
Pivatto.

Para ler mais colunas do 
Observatório escanei o 

Qr-Code abaixo:

Crise existencial e 
tristeza da alma 

Observatório

*Advogado, Filósofo, Historiador, 
Sociólogo e jurado de festivais 

em toda região

A prefeitura e Defesa Civil de 
Espigão Alto do Iguaçu di-
vulgaram na última segun-

da-feira (6), um levantamento dos 
prejuízos causados pelas fortes 
chuvas. 

O município registrou um dos 
maiores índices de precipitação no 
Paraná, com chuvas que ultrapas-
saram 200 milímetros, onde mora-
dores dos bairros Vila Rica e Sem-
-Teto foram os mais prejudicados. 

As estimativas apontam um 
montante de R$ 1,7 milhões, com 
cerca de 4,2 mil pessoas atingidas. 
Ao todo 200 casas ficaram alaga-
das e 1.075 famílias foram afeta-
das. Além disso, houve destruição 
de casas, pontes, bueiros, estra-
das e lavouras.

Emergência
De acordo com a coordenado-

ra da Defesa Civil no município, 
Eliane Kwiatkowski, as destruições 
causadas pelo grande acúmulo 
de chuva se alastraram tanto na 
área rural, quanto urbana. “Os 
alunos e moradores do município 

encontram dificuldades de loco-
moção até agora, visto que há lu-
gares isolados onde pontes foram 
rompidas, estradas bloqueadas, 
assim como microbacias, bueiros, 
e curvas de níveis transbordadas, 
causando erosão nas lavouras”, 
detalha Eliane.

Conforme ela, as estradas da-
nificadas estão interrompendo o 
fluxo de ônibus e veículos de pas-
seio assim como caminhões para 
recolhimento do leite e ônibus es-
colar para transporte dos alunos.

“Até o momento, não recebe-
mos nenhuma assistência externa. 
Todos os recursos utilizados são 
dos cofres do município. Aguarda-
mos o repasse do Estado que será 
disponibilizado para auxiliar nas 
despesas. A cidade está em situa-
ção de emergência nível 2 devido 
às enxurradas que afetaram de 
forma assustadora”, afirma Eliane.

Desabrigados
Mesmo com alto risco, a co-

ordenadora informa que no bairro 
Sem-Teto, alguns moradores não 

abandonaram suas residências. 
“Muitas dessas pessoas foram 
desalojadas, mas optaram por 
permanecer em suas casas devi-
do ao medo de roubo. No entanto, 
o Centro de Juventude foi dispo-
nibilizado para abrigá-las, com 
provisão de alimentos, colchões e 
cobertores”.

A coordenadora reforça que 
várias ruas da cidade ainda estão 
interditadas devido a problemas 
com bueiros, incluindo a Linha 
Erval Bonito, ruas Londrina com 
Sorocaba, Braganei, Linha Água 
do Meio e Mato Queimado. “É 
importante destacar que a cons-
cientização da população é funda-
mental para evitar o bloqueio de 
bueiros, pois o acúmulo de lixo é 
a principal causa desse problema. 
Aproximadamente 30 pontos fo-
ram obstruídos, sendo sete total-
mente destruídos. É preciso mais 
cuidado em todos os sentidos”, 
completa.

Lei
O governador Carlos Massa 

Ratinho Junior (PSD), sancionou na 
última terça-feira (31), uma lei que 
dispõe sobre as transferências obri-
gatórias de recursos do Estado aos 
municípios para pronta resposta e 
recuperação em áreas atingidas por 
desastres pluviais, além de criar o 
Fundo Estadual para Calamidades 
Públicas (Fecap).

Na prática, o texto prevê que o 
Estado possa repassar recursos 
diretamente à conta de municípios 
que não tenham fundos similares, 
sem necessidade de convênios e 
outras providências que retardem a 
chegada do aporte. 

“Esta é uma resposta rápida à 
recuperação das áreas atingidas por 
desastres, como as fortes chuvas 
que vêm assolando o Paraná nas 
últimas semanas. A lei permitirá que 
os recursos cheguem mais rápido, 
garantindo a assistência a todos os 
atingidos, seja na recuperação de 
estradas, de pontes, da infraestru-
tura no geral, para que as cidades 
possam voltar o mais rapidamente à 
vida normal”, afirmou o governador 
Ratinho Junior.

Mais de mil famílias foram afetadas por chuvas
intensas em Espigão Alto do Iguaçu



I rineu Camilo, após deixar a 
chefia de gabinete do deputa-
do estadual Luis Corti, na As-

sembleia Legislativa do Paraná 
(Alep), iniciou sua coordenação 
com muita ação na Cantu e mu-
nicípios da região de Cascavel 
a Foz do Iguaçu. Além da apro-
ximação das lideranças com o 
governo estadual, Camilo assu-
miu a bandeira na renovação de 
provisória do PSB - 40, a pedido 
do deputado estadual Corti, e 
federal, Luciano Ducci. 

Participação
Camilo destaca que nos 

21 municípios da Cantu, entre 
os meses de agosto e outubro 
deste ano, foram instituídas ou 
renovadas com nova composi-
ção, mais de 15 cidades. “Esse 
número aumenta consideravel-
mente na região de Cascavel a 
Foz do Iguaçu, visto que o ob-
jetivo é fortalecer a disputa na 
majoritária e de vereadores nas 
eleições municipais de 2024. 
Em Rio Bonito do Iguaçu, esta-
mos com nova provisória, con-
vidando as lideranças, amigos 
e simpatizantes a ingressar ao 
partido PSB, trazendo suges-
tões e participando nas deci-
sões”, finaliza.

As forças policiais do Pa-
raná irão intensificar as 
ações de fiscalização e 

combate ao crime na fronteira. 
Em reunião na Secretaria de 
Estado da Segurança Pública 
(SESP), o deputado Luis Cor-
ti (PSB) solicitou o apoio das 
Polícias Civil, Militar e Rodovi-
ária Estadual, especialmente no 
monitoramento do transporte de 
leite em pó importado pelo Para-
ná. “É de fundamental importân-
cia que nossas polícias estejam 
integradas nessa força-tarefa 
de fiscalização do leite em pó 
argentino que está entrando no 
Brasil pelo Paraná. Vamos fe-
char o cerco contra quem está 
utilizando práticas criminosas e 
prejudicando o mercado de leite 
nacional”, alerta Corti.

Fiscalização
Mais de 50% do leite em pó 

importado no Brasil nos últimos 
meses tem origem argentina. 
Por isso, as regiões de fronteira 
com a Argentina, especialmente 
os locais de fronteira seca, são 
os principais pontos focais das 
operações.

O reforço das fiscalizações 
das cargas de leite em pó que 
passam pelo Paraná já foi tema 
de reuniões técnicas com repre-
sentantes da Polícia Federal, 
Receita Federal, Polícia Rodovi-
ária Federal, Ministério da Agri-
cultura e Pecuária, Agência de 
Defesa Agropecuária do Paraná 
e Instituto de Desenvolvimento 

Rural do Paraná.
As recentes apreensões re-

alizadas no estado retiraram de 
circulação mais de 30 toneladas 
de leite em pó importado irre-

gularmente, transportado com 
notas fiscais falsas. “Compreen-
demos que há uma relação co-
mercial entre o Brasil e a Argen-
tina que permite e até facilita 

essas importações. No entanto, 
não podemos admitir práticas 
ilegais e criminosas que tornam 
a concorrência do produto na-
cional com importado desleal”, 

destacou o parlamentar.

Contrabando
A cadeia produtiva do leite 

enfrenta uma das piores crises 
de sua história devido ao au-
mento significativo das importa-
ções do produto e à queda dos 
preços pagos aos produtores. 
Embora a importação de leite 
em pó seja autorizada no Bra-
sil, existem relatos de produtos 
entrando no país de forma clan-
destina, com notas fiscais falsi-
ficadas.

“Estamos trabalhando junto 
com a Receita Federal e outros 
órgãos para identificar possíveis 
crimes na indústria. Apesar de a 
importação de leite em pó ser 
permitida, é proibido que esse 
leite seja reidratado e vendido 
como leite fluido. Mobilizamos 
uma grande força-tarefa para 
proteger nosso produtor de leite 
local”, explicou o deputado, que 
há anos atua na defesa da ca-
deia produtiva do leite.

Além disso, durante a reu-
nião, ficou acertado o aumento 
dos patrulhamentos na região 
da fronteira com a Argentina, 
em Foz do Iguaçu. O uso de 
estradas vicinais como rota al-
ternativa para o transporte de 
mercadorias contrabandeadas 
tem gerado insegurança e até 
casos de ameaças a trabalha-
dores que atuam nas obras da 
Rodovia Perimetral Leste, em 
Foz do Iguaçu.
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Polícia estadual deve reforçar 
fiscalização contra cargas de 
leite importado, afirma Corti

Aumento do controle na fronteira é uma das formas de coibir a 
importação irregular de leite em pó que entram pelo Paraná

Plano orçamentário para 
2024-27 é discutido na Alep

PSB amplia atuação na Cantu

Assessoria 

Orlando Kissner/Alep

A atuação das polícias é uma das formas de coibir a importação irregular 
de leite em pó que entram pelo Paraná.

Foi realizada uma Audiência 
Pública na Assembleia Legisla-
tiva do Paraná para debater o 

Plano Plurianual (PPA) 2024-2027, 
a peça orçamentária que guiará os 
investimentos do governo estadual 
nos próximos quatro anos. Com um 
investimento planejado de R$ 246 
bilhões, o PPA abrange várias áreas 
das políticas públicas e conta com 
a participação legislativa, que pode 
apresentar emendas até 20 de no-
vembro. Além do PPA, os deputados 
também devem concluir o trâmite da 
Lei Orçamentária Anual (LOA) para 
2024 até 15 de dezembro.

O presidente da Assembleia Le-
gislativa, deputado Ademar Traiano, 
destacou a importância desse deba-
te, enfatizando que é a primeira vez 
que o assunto é discutido em várias 
regiões do estado, envolvendo a po-
pulação e a participação legislativa. 
O PPA aborda diversos eixos pro-
gramáticos, com um total de 1.164 
entregas planejadas, incluindo 515 
obras baseadas em indicações re-
gionais e recomendações técnicas.

A Audiência Pública teve como 

objetivo popularizar o processo de 
construção do orçamento, aproxi-
mando o parlamento da população 
e ampliando a participação da so-
ciedade na definição das políticas 
públicas.

Além do PPA, os parlamentares 
também discutiram a Lei Orçamen-
tária Anual (LOA) para 2024, que 
prevê um orçamento de R$ 68,7 
bilhões, representando um aumento 
de 13,5% em relação ao ano ante-
rior. Vários parlamentares expres-
saram suas preocupações e expec-
tativas em relação a questões de 
emergências climáticas, igualdade 
de gênero, assistência social e ou-
tros temas relevantes.

A Audiência Pública contou com 
a presença de representantes do 
governo estadual, do Tribunal de 
Justiça do Paraná e de entidades 
comerciais e empresariais. Os depu-
tados continuarão as discussões em 
sessões plenárias ordinárias e reu-
niões extraordinárias nos próximos 
dias, com transmissão ao vivo pela 
TV Assembleia e no canal do You-
Tube do Legislativo.

Irineu Camilo deixou a chefia do gabinete de Corti e assumiu 
a bandeira na renovação provisória do PSB

Secretário de Planejamento Guto Silva durante apresentação da proposta

Orlando Kissner/Alep



Micro e pequenas empre-
sas representaram 71% 
dos 1,5 milhão de novos 

empregos formais criados no 
Brasil de janeiro a setembro de 
2023. 

Os meses de agosto e setem-
bro se destacaram com 219.330 
e 211.764 novas contratações 
com carteira assinada. Esses 
dados foram divulgados pelo 
Sebrae com base no Caged. O 
relatório também mostra que em 
setembro, 69,5% das 211 mil va-
gas criadas foram em micro e pe-
quenas empresas. 

Empresas de médio e grande 
porte contribuíram com 19,2% das 
vagas geradas no ano. O presi-
dente do Sebrae, Décio Lima, vê 
esses números como um sinal 
positivo da prosperidade do país, 
promovendo o emprego, consumo 
e renda, fortalecendo a economia.

Destaques
Segundo o Sebrae, o setor 

de serviços foi o que mais con-
tribuiu, em setembro, para a 
criação de postos de trabalho. 
“Considerando o universo das 
micro e pequenas empresas, fo-
ram 68,4 mil vagas preenchidas. 
Em segundo lugar aparece o co-
mércio com 37,3 mil vagas, se-

guido pela construção com 19,8 
mil empregos gerados.”

“No acumulado de 2023, o 
cenário continua o mesmo, com 
as micro e pequenas empresas 
liderando em termos de criação 
de vagas, com destaque nos 
setores de serviços (590,6 mil), 

construção (218 mil) e comércio 
(162 mil)”, detalha o levanta-
mento.

Entre as empresas de médio 
e grande porte, o destaque em 
setembro ficou com os setores 
de serviços (26,5 mil), indústria 
da transformação (24,4 mil) e 

comércio (6 mil). No acumulado 
do ano, o destaque ficou com 
serviços (177,6 mil), indústria 
da transformação (90 mil) e 
construção (26 mil).

Atividades
De acordo com a Classifi-

cação Nacional por Atividades 
Econômicas (CNAE), as ativida-
des que mais geraram empre-
gos formais em setembro - entre 
micro e pequenas empresas - 
foram restaurantes e outros ser-
viços de alimentação e bebidas 
(11 mil empregos gerados); e de 
construção de edifícios (6,6 mil 
empregos).

Entre as empresas de médio 
e grande porte, as atividades 
que mais se destacaram foram 
as de fabricação de açúcar em 
bruto (16,7 mil empregos gera-
dos), locação de mão de obra 
temporária (5,3 mil) e limpeza 
em prédios e em domicílios (2,9 
mil).

Micro e pequenas empresas impulsionam criação 
de 1,1 milhão de empregos formais em 2023
Agosto e setembro foram os meses com melhores resultados com a geração de mais de 431 mil contratações 

A China enfrenta desafios 
econômicos à medida que 
seu indicador de investi-

mento direto estrangeiro (IDE) 
caiu para território negativo pela 
primeira vez desde 1998, refletin-
do dificuldades em conter as saí-
das de capital. 

No terceiro trimestre de 
2023, o IDE registrou passivos 
de US$11,8 bilhões, em compa-
ração com os US$14,1 bilhões 
negativos no mesmo período de 
2022, indicando que empresas 
estrangeiras estão retirando in-
vestimentos, em vez de reinves-
tir, devido aos crescentes riscos 
na China. 

A Vanguard, uma grande em-
presa de gestão de ativos, anun-
ciou que planeja fechar seu escri-

tório em Xangai após dezembro 
de 2023 e vender sua participa-
ção em uma joint venture local. 
Apesar dos esforços de Pequim 
para conter a saída de capitais, 
a cautela persiste entre investi-
dores globais devido ao aumento 
do escrutínio sobre empresas es-
trangeiras e ao ambiente econô-
mico desafiador na China.

Enfrentamento da crise
Mesmo com o interesse de 

Pequim em estimular o cresci-
mento econômico e conter a sa-
ída de capitais, os investidores 
permanecem cautelosos devido 
aos desafios econômicos em cur-
so na China. Embora o país te-
nha sediado a China International 
Import Expo (CIIE) como parte 

de seus esforços para retratar-se 
como um mercado aberto, a crí-
tica da Câmara de Comércio da 
União Europeia destacou a falta 
de resultados tangíveis no even-
to. 

Mesmo com a aprovação de 
um trilhão de yuans em títulos so-
beranos para apoiar a economia 
e medidas para estimular o mer-
cado de ações, os investidores 
globais continuam apreensivos 
diante do aumento do escrutínio 
sobre empresas estrangeiras e 
das incertezas ligadas ao abran-
damento estrutural da economia 
chinesa, conforme evidenciado 
pela pesquisa da Câmara de 
Comércio Americana em Xangai 
que apontou uma baixa confiança 
empresarial.

O Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID) 
anunciou seu apoio ao go-

verno brasileiro na implementa-
ção do Programa Portal Único de 
Comércio Exterior, visando sim-
plificar o processo de importação 
no país. O BID disponibilizará R$ 
5 milhões em financiamento não-
-reembolsável para aprimorar o 
portal e integrar os sistemas de 
cinco órgãos federais, tornando o 
processo mais eficiente e reduzin-
do custos.

A parceria entre o BID e o 
Brasil visa eliminar burocracias 
ineficientes, simplificar proce-
dimentos e utilizar tecnologia 
de ponta nas operações de 
importação. Isso deve reduzir 
significativamente os tempos e 
custos associados à adminis-

tração pública e aos operadores 
de comércio exterior. O governo 
brasileiro prevê um aumento 
de R$ 130 bilhões no PIB até 
2040, bem como a expectativa 
de que pelo menos 50% das im-
portações brasileiras passem a 
ser realizadas através do Portal 
Único em breve.

Além disso, o BID pretende 
promover o comércio regional 
entre países das Américas, com 
foco na participação de peque-
nas e médias empresas, bem 
como na promoção de exporta-
ções sustentáveis e inclusivas. 
A iniciativa visa a diversificação 
e a geração de recursos, espe-
cialmente para empresas lidera-
das por mulheres e estados com 
baixa representatividade no co-
mércio exterior.

Investimento direto estrangeiro da China 
no vermelho: desafios econômicos

Banco Interamericano de 
Desenvolvimento apoia Brasil na 

simplificação do comércio exterior

07QUARTA-FEIRA (08)
NOVEMBRO DE 2023ECONOMIA

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Carlos Jassso/Reuters

REUTERS/Aly Song/Arquivo

Pequenos negócios respondem por 71% dos empregos criados até setembro

O governo brasileiro prevê um aumento de R$ 130 bilhões no PIB até 2040
Mesmo com o interesse de Pequim em estimular o crescimento econômico, os investidores permanecem cautelosos devido aos desafios



Na última segunda-feira (6), 
o governador Carlos Massa 
Ratinho Junior apresentou, 

em São Paulo, as oportunidades 
de negócios no Paraná a investi-
dores institucionais brasileiros. A 
apresentação foi na primeira edi-
ção do BuyPR, evento na sede do 
banco BTG Pactual, organizado 
pela plataforma de investimentos 
Apex em parceria com a TM3 Ca-
pital e a Invest Paraná a agência 
de captação de negócios no esta-
do.

A explanação foi feita pelo pró-
prio governador, lideranças do es-
tado e empresários paranaenses 
de setores variados, como indús-
tria, agronegócio, mercado imobi-
liário, infraestrutura e tecnologia. 
O objetivo é incentivar empresas 
de outros estados e mesmo inter-
nacionais a buscar o Paraná para 
se instalar e desenvolver parcerias 
que tragam desenvolvimento so-
cioeconômico.

Ratinho Junior destacou fato-
res estratégicos que elevaram o 
Paraná à quarta maior economia 
do Brasil, um fator que influência 
positivamente as decisões dos 
investidores. Entre eles, a segu-
rança jurídica para se investir no 
Paraná, a infraestrutura, logística 
e mão de obra, bem como a pre-
ocupação com a sustentabilidade.

“O crescimento do PIB no 
Paraná é reflexo do ambiente fa-
vorável para negócios e de inves-
timentos transformadores para a 
infraestrutura e logística do esta-
do, o que resultou na atração re-
corde de investimentos privados”, 
destacou o governador na apre-
sentação.

“Também eliminamos obstá-
culos que limitavam o interesse 
dos investidores. Quando você tira 
essas amarras, o investidor come-
ça a olhar com bons olhos para 
o estado, ele consegue se autofi-
nanciar, busca sócios. Nós conse-
guimos criar esse ambiente tran-
quilo”, enfatizou Ratinho Junior.

Desenvolvimento
sustentável

Na área da sustentabilidade, 
o governador afirmou que o tema 
virou um ativo para o estado, uma 
espécie de selo para atrair inves-
timentos. O Paraná foi eleito em 
2023 pelo terceiro ano consecutivo 
o estado mais sustentável do Bra-
sil pelo Ranking de Competitivida-
de dos estados.

“O mundo quer sustentabilida-
de, quer comprar de quem se pre-
ocupa com o meio ambiente. Por 
isso é uma obrigação nossa pro-
duzir com responsabilidade am-
biental”, ressaltou o governador.

O CFO da indústria farmacêuti-
ca Prati-Donaduzzi, Marcelo Safa-

di, um dos palestrantes do evento, 
apontou a agilidade do Paraná nas 
tomadas de decisões como fator 
diferencial que incentiva as em-
presas a se instalar no estado. Em 
maio, a empresa, maior fabricante 
de genéricos do Brasil com 12 bi-
lhões de comprimidos por ano, in-
vestiu R$ 300 milhões em Toledo, 
no Oeste, em uma nova fábrica.

“A prosperidade econômica do 
Paraná nos mantém na região de-
vido à eficiência no atendimento e 
à transparência nos documentos 
jurídicos. Isso realmente é um fa-
cilitador para quem quer investir. 
Por isso é um orgulho poder falar 
dessa boa experiência”, ressaltou 
Safadi.

Outro empresário que também 
falou no BuyPR sobre vantagens 
de se investir no Paraná foi Jeffer-
son Nogaroli, do Grupo Nogaroli, 
holding composta por 12 empre-
sas, entre elas a rede de super-
mercados Amigão, com unidades 
no interior do estado.

“Com certeza investir no Pa-
raná é um bom negócio, um dos 
principais diferenciais do estado é 
a renda da população, o que re-
presenta uma grande vantagem”, 
avaliou o empresário no evento. 
“Ter um governo com visão empre-
sarial também ajuda, porque o am-
biente político pode ser um atrativo 
ou um detrator para investimentos. 
E o Paraná está com contas em 
dias, o que também ajuda”, com-
pletou Nogaroli.

Oportunidade
Os organizadores do evento 

destacaram o momento propício 
para se investir. O diretor executi-
vo da Apex, Wagner Krombauer, 
pontuou o estado como terra da 
oportunidade aos investidores que 
participaram do BuyPR.

“Dialogamos aqui sobre o des-
taque do Paraná com ambiente 
favorável à geração de negócios, 

com múltiplas oportunidades para 
investidores e empreendedores, 
uma terra de oportunidades”, afir-
mou.

Já o sócio fundador da TM3 
Capital, Marcel Malczewski, disse 
que o evento atraiu nomes reno-
mados do setor empresarial, jus-
tamente pelo potencial do estado. 
“O Paraná está passando por um 
momento ímpar no seu desenvol-
vimento, com crescimento acima 
da média nacional”, apontou o 
executivo.

No primeiro semestre desse 
ano, o Produto Interno Bruto (PIB) 
do estado cresceu 8,66% na com-
paração com o mesmo período de 
2022, mais que o dobro da média 
nacional, de 3,7%.

Do lado do Governo, o dire-
tor-presidente da Invest Paraná, 
a agência de atração e promoção 
de negócios no estado, Eduardo 
Bekin, apresentou as vantagens 
de se investir no estado. Entre 
elas, a proximidade do poder pú-
blico com a iniciativa privada para 
prover os negócios.

“O Paraná é um estado que 
não atrapalha o empresário. Pelo 
contrário, ajuda o empresário. O 
estado, através da Invest Paraná, 
trabalha junto com o empresário, 
com transparência. E aí quando os 
dados são claros, afastam a des-
confiança de quem quer investir”, 
avalia Bekin.

Presenças
Também participaram do 

BuyPR o secretário de Planeja-
mento do Paraná, Guto Silva; o 
CEO da Ebank, João Del Valle; 
o presidente da Copel, Daniel Pi-
mentel; o diretor de Novos Negó-
cios da Copel, Cassio Santana; o 
CEO da Positivo Tecnologia, Helio 
Bruck Rotenberg; o presidente da 
Madeira Madeira, Daniel Scadian; 
e o diretor-presidente da TMG, 
Francisco Soares.

Governador apresenta oportunidades 
para investidores brasileiros

Objetivo é incentivar empresas de outros estados e mesmo 
internacionais a buscar o Paraná para se instalar e desenvolver parcerias 
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Transporte gratuito
A cidade de Carambeí, nos Campos Gerais do Paraná, passa 
a ter transporte público gratuito. As tarifas dos passageiros se-
rão custeadas pela prefeitura municipal. No total, a estimativa 
é que sejam pagos cerca de R$ 1,2 milhão por ano à empresa 
contratada para realizar o serviço.

Tarifa zero
Carambeí é a 11ª cidade paranaense a adotar a tarifa zero no 
transporte coletivo, os outros dez municípios são: Cianorte, Cle-
velândia, Ibaiti, Ivaiporã, Matinhos, Paranaguá, Pitanga, Quatro 
Barras, Rio Branco do Sul e Wenceslau Braz.

Presidente do PSDB
O deputado federal Beto Richa foi eleito por unanimidade pre-
sidente do diretório estadual do PSDB. A eleição aconteceu em 
Curitiba, nesta segunda-feira (6), e reuniu os delegados de 46 
diretórios municipais que confirmaram a chapa PSDB Unido e 
Forte.“O PSDB vai para as eleições municipais unido com o 
Cidadania e lançando o maior número possível de candidatas e 
candidatos a prefeito e a vereador”, afirmou Richa.

Intenções de voto
Na lista da última e primeira pesquisa de intenção de votos a 
prefeito de Curitiba, o grupo de Beto Richa (PSDB) comemora 
os 13,7% do tucano em cenário com a liderança polarizada: 
Deltan Dallagnol (Novo), 15,5%; Ney Leprevost (União Brasil), 
14,7% ; Luciano Ducci (PSB), 14,5%; Eduardo Pimentel (PSD), 
10,8%; Paulo Martins (PL), 7,5%; Carol Dartora (PT), 5,5% ; 
Maria Victória (PP), 4,1%. A margem de erro é de 3,5%.

Força de segurança
Forças de segurança iniciaram esta semana a Operação Ga-
rantia da Lei e da Ordem (GLO), que visa o combate a crimes 
na região da tríplice fronteira. Pelo menos 200 militares da 
Capitania Fluvial do Rio Paraná, além de militares de outros 
destacamentos participam da ação. A operação que deve se 
estender até maio de 2024

Chuvas no Paraná
O balanço mais recente da Defesa Civil aponta que pelo menos 
110.866 pessoas foram diretamente afetadas pelas chuvas no 
Paraná desde 26 de outubro. Conforme o balanço, 1.079 pes-
soas estão desabrigadas e 5.050 estão desalojadas nos 138 
municípios atingidos. Uma nova frente fria atinge o Paraná traz 
a chuva de volta e rajadas de ventos a partir de quinta-feira (9).

Inscrições abertas
O Senac PR está com inscrições abertas para vagas em 2.893 
cursos, entre eles técnicos e livres. Há oportunidades em diver-
sas áreas, como Tecnologia da Informação (TI), Design, Even-
tos, Turismo e Hotelaria, entre outros. Grande parte das vagas 
oferecidas são gratuitas. Para consultar as turmas disponíveis 
na sua cidade basta acessar o site https://www.pr.senac.br.

Diretor de inovação
O almirante reformado da Marinha e empresário Anatalício Ris-
den Junior assumiu o cargo recém-criado de diretor de Inova-
ção e Novos Negócios da Sanepar. Anatalício, que é curitibano, 
foi diretor-geral brasileiro da Itaipu Binacional durante o gover-
no Bolsonaro. A eleição do novo diretor ocorreu durante reunião 
extraordinária do Conselho de Administração da empresa reali-
zada no dia 30 de outubro.

Prestação de contas
Já estão disponíveis as Instruções Normativas que estabele-
cem o escopo das Prestações de Contas Anuais (PCAs) re-
lativas ao exercício de 2023 do governador e das entidades 
estaduais jurisdicionadas ao Tribunal de Contas do Estado do 
Paraná. As Instruções Normativas nº 181/2023 e nº 182/2023 
podem ser consultadas no site do TCE-PR.
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Governador Ratinho Junior em São Paulo na primeira edição do BuyPR



O Comitê Nacional Repu-
blicano, dos EUA, anun-
ciou na segunda-feira 

(6) que cinco candidatos pre-
sidenciais atenderam aos crité-
rios para participar do terceiro 
debate das primárias presiden-
ciais hoje (8) em Miami.

Eles são o ex-governador 
de Nova Jersey, Chris Christie, 
o governador da Flórida, Ron 
DeSantis, a ex-governadora da 
Carolina do Sul, Nikki Haley, o 
empresário Vivek Ramaswa-
my, e Tim Scott. 

Qualificação
Ausentes no palco do de-

bate estarão o governador da 
Dakota do Norte, Doug Bur-
gum, que se qualificou para 
os dois debates anteriores, e 
o ex-governador do Arkansas, 
Asa Hutchinson, que participou 
do primeiro debate, mas não 
subiu ao palco para o segundo.

O ex-vice-presidente Mike 
Pence, que se classificou para 
os dois primeiros debates, de-
sistiu das primárias republica-
nas no mês passado.

“Estamos ansiosos pelo 
nosso terceiro debate em Mia-

mi, uma oportunidade bem-vin-
da para os nossos candidatos 
mostrarem a nossa agenda 
conservadora vencedora ao 
povo americano”, disse a pre-
sidente do RNC, Ronna Mc-
Daniel, num comunicado de 
imprensa.

Para se qualificarem para 
o terceiro debate, os candida-
tos tiveram de registar 4% em 
duas sondagens nacionais ou 
numa sondagem nacional e 
duas sondagens de estados 
separados com votação ante-
cipada (Iowa, New Hampshire, 
Nevada e Carolina do Sul).

Os candidatos também de-
veriam ter alcançado pelo me-
nos 70 mil doadores únicos, 
com pelo menos 200 doadores 
em 20 estados ou territórios.

Preferidos do público
Dos cinco candidatos que 

passaram pelo palco de Mia-
mi, as apostas são particular-
mente altas para Haley e De-
Santis.

Haley desfrutou de uma 
explosão de apoio significati-
va, mas não descomunal, nas 
pesquisas recentes, em parte 

graças ao desempenho em 
debates anteriores.

Num memorando da ges-
tora de campanha Betsy 
Ankney, a campanha de Ha-
ley argumenta que o antigo 
governador é cada vez mais a 
“principal alternativa a Trump” 
em três dos quatro primeiros 
estados com primárias.

Para DeSantis a situação 
é diferente, mas não menos 
importante. O governador da 

Flórida, que entrou na disputa 
se apresentando como alguém 
que poderia atrair tanto os 
apoiadores de Trump quanto 
os eleitores republicanos nas 
primárias anti-Trump, tem lu-
tado para manter seu posicio-
namento inicial como a princi-
pal alternativa republicana ao 
ex-presidente. Sua atuação 
nos dois primeiros debates foi 
contida.

E como sua posição nas 

primárias permaneceu pratica-
mente estática, sua campanha 
transferiu mais recursos para 
Iowa na esperança de que um 
desempenho extraordinário 
nos próximos debates e, em 
seguida, um forte desempe-
nho nas convenções de janei-
ro reacenderiam parte da exci-
tação inicial do governador da 
Flórida. antes do lançamento 
de sua campanha.

Nos últimos cinco anos, um 
cassino no norte da Califór-
nia, nos Estados Unidos, foi 

vinculado a 11 casos de tubercu-
lose, incitando as autoridades de 
saúde a incentivar exames para 
a doença. A Organização Mundial 
de Saúde classifica a tuberculose 
como uma das principais causas 
de morte infecciosa globalmente.

A Contra Costa Health (CCH), 
agência de saúde do condado de 
Contra Costa, divulgou que dez dos 
casos confirmados da doença bac-
teriana infecciosa estavam genetica-
mente relacionados, a maioria dos 
quais estava ligada a funcionários 
ou clientes do California Grand Ca-
sino, localizado na cidade de Pache-
co. Mais de 300 pessoas que podem 
ter sido expostas à tuberculose ativa 
foram contatadas pela agência.

Preocupação
Apesar de não ter sido identifica-

da uma fonte contínua de transmis-
são no local da Baía de São Fran-
cisco, a CCH está colaborando de 
perto com a administração do cassi-
no para realizar testes e avaliações 

em todos os funcionários. A Dr.ª 
Meera Sreenivasan, vice-responsá-
vel de saúde do condado de Contra 
Costa, enfatizou a importância dos 
testes, destacando que a tuberculo-
se pode permanecer assintomática 
por anos antes de se manifestar.

A vice-responsável de saúde 
reforçou a importância de realizar 
testes, mesmo na ausência de sin-
tomas, ressaltando a tratabilidade 
da tuberculose com medicamentos 
adequados quando detectada pre-
cocemente. No entanto, a agência 
não divulgou informações detalha-
das sobre a identificação inicial dos 
casos.

Em resposta, a porta-voz do 

cassino, Becky Warren, afirmou o 
compromisso das autoridades em 
garantir a segurança de clientes e 
funcionários. Ela esclareceu que 
os casos identificados não envol-
viam diretamente os funcionários 
do cassino, mas sim prestadores 
de serviços terceirizados que oca-
sionalmente frequentavam o local.

De acordo com os Centros de 
Controle e Prevenção de Doenças, 
os casos de tuberculose notifica-
dos nos Estados Unidos parecem 
estar retornando aos níveis pré-
-pandêmicos. Especula-se que 
isso possa ser resultado de diag-
nósticos perdidos ou atrasados du-
rante a pandemia.

Três pessoas morreram e 
uma ficou ferida após um 
colapso estrutural em uma 

academia de ginástica na provín-
cia de Heilongjiang, no nordeste 
da China, segundo disseram au-
toridades locais na terça-feira (7). 
Representantes do governo e a 
mídia estatal disseram que sete 
pessoas estavam no Ginásio Fit-
ness Yuecheng, na cidade de Jia-
musi, condado de Huanan, quan-
do a estrutura do local desabou na 
noite de segunda-feira (6).

Fatalidade
Um vídeo de uma testemunha 

ocular divulgado no mesmo dia 

mostrou moradores entrando no 
prédio desabado e procurando 
sobreviventes em meio aos es-
combros, que estavam cobertos 
pela neve. 

Relatos iniciais disseram 
que três pessoas, possivelmen-
te crianças, estavam no local ou 
presas lá dentro quando o prédio 
desabou. A mídia estatal disse 
que o incidente ocorreu às 19h20 
(horário local).

Não se sabe imediatamente 
o que causou o colapso, mas a 
província mais ao norte do país foi 
atingida por um forte frio e nevas-
cas durante a segunda-feira, que 
causaram estragos nos transpor-
tes públicos e fecharam escolas.

Conheça os candidatos a
presidência dos EUA

Cassino é associado a pelo menos 11 casos 
de tuberculose nos últimos cinco anos

Os republicanos Chris Christie, Ron DeSantis, Nikki Haley, Vivek Ramaswamy, e Tim
Scott, participarão do terceiro debate das primárias americanas hoje (8) 

09INTERNACIONAL QUARTA-FEIRA (08)
NOVEMBRO DE 2023

Reprodução/CNN

Dos cinco candidatos que passaram pelo palco de Miami, as apostas são particularmente altas para Haley e DeSantis

Colapso da estrutura do local deixou, ainda, um ferido na noite da segunda-feira (7)

Números estão associados a funcionários terceirizados, 
segundo porta-voz do California Grand Cassino

CCTVKGO

DESASTRE

Desabamento de academia deixa 
três mortos na China
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Áries (21/03 - 20/04)
O dia trará oportunidades no 
trabalho. Você poderá conquistar 
parceiros, clientes ou fazer bons 
acordos com fornecedores e 
prestadores de serviço. 

Touro (21/04 - 20/05)
Aproveite o dia para se posicionar 
nos relacionamentos e resolver 
possíveis conflitos com atitude 
e bom humor. Criatividade e 
soluções originais não faltarão.

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Reative um projeto que estava 
pausado e abra novo caminho de 
trabalho. O cotidiano ficará mais 
gostoso com melhorias na casa, 
organização e harmonia familiar. 

Câncer (21/06 - 22/07)
Uma viagem será tudo de bom no 
amor, além de aliviar o stress e 
inspirar ideias para novos projetos. 
Trocas de mensagens carinhosas 
firmarão relacionamentos. 

Leão (23/07 - 22/08)
Pressões financeiras inspirarão 
novos planos. Decida uma 
mudança. O dia trará soluções 
para diminuir custos e ganhar 
qualidade de vida.

Virgem (23/08- 22/09)
Foque nos interesses pessoais, 
no autocuidado e mantenha a fé. 
O dia trará propostas e convites 
inspiradores. 

Libra (23/09 - 22/10)
Um pouco de interiorização 
esclarecerá  planos e 
investimentos. Decisões 
financeiras pedirão melhor 
planejamento nesta fase de busca 
por melhor qualidade de vida e 
estabilidade.

Escorpião (23/10 - 21/11)
Carinho e clima acolhedor nos 
encontros e interações de hoje 
colorirão o dia. Tome a iniciativa 
nos relacionamentos, aprofunde 
vínculos de amizade e aposte em 
maior abertura social.

Sagitário (22/11 - 21/12)
Ganhe popularidade no trabalho. 
O dia trará maior exposição e 
sucesso dos empreendimentos. 
Aproveite uma oportunidade 
de crescimento profissional e 
financeiro.

Capricórnio (22/12 - 20/01)
A vida social ficará bem agitada 
nesta fase que favorecerá novas 
amizades, participação em 
eventos, viagem e planos atraentes 
no amor. Dê uma virada na sorte 
e embarque em experiências 
deliciosas e inesquecíveis.

Aquário (21/01 - 19/02)
Uma expectativa financeira 
poderá se concretizar e promover 
mudanças positivas em sua vida. 
O patrimônio poderá aumentar. 

Peixes (20/02 - 20/03)
O amor inspirará passos mais 
largos na carreira. Amplie as 
comunicações, resolva assuntos 
jurídicos com mais agilidade e 
coloque a vida em ordem.

HORÓSCOPO

Os livros têm o poder de nos 
transportar para mundos diferen-
tes, nos fazer viver aventuras ini-
magináveis e nos conectar com 
personagens cativantes. Nesta 
lista, apresentamos oito roman-
ces que certamente irão cativar 
o seu coração. Escritos por au-
tores renomados, essas histó-
rias variam de contos de amor e 
amadurecimento a mistérios intri-
gantes. Se você está em busca 
de sua próxima leitura, continue 
lendo para descobrir essas obras 
fascinantes.

1. Para Todos os Garotos 
que Já Amei - Jenny Han

A história de Lara Jean, es-
crita por Jenny Han, começa 
com um conceito intrigante: a 
adolescente escreve cartas de 
amor para todos os seus anti-
gos crushes, nunca destinadas 
a serem lidas por ninguém além 
dela mesma. No entanto, o mun-
do de Lara Jean vira de cabeça 
para baixo quando as cartas são 
acidentalmente enviadas, desen-
cadeando uma série de eventos 
inesperados. O romance encan-
tador aborda o amor, a amizade 
e a autodescoberta de uma ma-
neira que irá prender você do iní-
cio ao fim.

2. PS: Ainda Amo
Você - Jenny Han

A continuação da história de 
Lara Jean, “PS: Ainda Amo Você”, 
explora os desafios que surgem 
após o primeiro amor e como o 
passado pode afetar o presente. 
Jenny Han continua a nos envol-
ver com a evolução dos perso-
nagens, seus relacionamentos 
e dilemas, mantendo a magia do 
primeiro livro.

3. Agora e Sempre, Lara 
Jean - Jenny Han

No terceiro e último volume 
da trilogia, ‘Agora e Sempre, Lara 
Jean’, somos levados a acompa-
nhar o amadurecimento de Lara 
Jean. Ela enfrenta novos desafios, 
tomadas de decisão e despedi-
das, enquanto busca entender 
seu próprio coração. Jenny Han 
fecha a trilogia com chave de ouro, 
proporcionando um encerramento 
satisfatório para a história de Lara 
Jean.

4. A Seleção - Kiera Cass
Kiera Cass nos leva a um 

mundo de realeza e romance em 
‘A Seleção’. A história gira em tor-
no de America Singer, uma jovem 
que se encontra em uma situação 
inesperada quando é selecionada 

para participar de um concurso 
que pode mudar sua vida para 
sempre: a chance de se casar 
com o príncipe de Illéa. O livro ex-
plora temas como amor, lealdade 
e a busca por identidade em um 
contexto de competição acirrada.

5. A Elite - Kiera Cass
Em ‘A Elite’, Kiera Cass con-

tinua a saga de America Singer, 
agora enfrentando desafios ainda 
maiores à medida que se aproxi-
ma do coração do príncipe e das 
complexidades da realeza. Este 
segundo livro da série “A Seleção” 
mergulha na política do reino e nos 
dilemas de America, criando uma 
narrativa envolvente repleta de in-
trigas e reviravoltas.

6. As Cinco Melhores 
Coisas da Minha Vida - 

Becky Albertalli
Becky Albertalli nos presen-

teia com uma história envolvente 
em ‘As Cinco Melhores Coisas da 
Minha Vida’. O romance gira em 
torno de Charlie, um jovem que 
está passando por um período de 
autodescoberta. O livro aborda te-
mas como amizade, identidade e 
aceitação, oferecendo uma narra-
tiva emocionante e repleta de mo-
mentos tocantes.

7. A Última Carta de 
Amor - Jojo Moyes
Jojo Moyes nos presenteia 

com uma história de amor que 
atravessa décadas em ‘A Última 
Carta de Amor’. A trama gira em 
torno de Ellie, uma jovem que, 
ao encontrar uma carta de amor 
escrita em 1965, fica obcecada 
em desvendar o mistério por trás 
dela. O livro alterna entre o pas-
sado e o presente, conectando 
duas histórias de amor de ma-
neira habilidosa e emocionante.

8. A Garota do Trem - 
Paula Hawkins

Escrito por Paula Hawkins, é 
um thriller psicológico envolvente 
que segue a história de Rachel, 
uma mulher que testemunha um 
crime enquanto observa a vida 
de outras pessoas a partir de um 
trem. O livro explora temas como 
memória, identidade e segredos 
sombrios, mantendo o leitor na 
ponta da cadeira ao longo de sua 
trama intrigante.

Esses oito livros oferecem 
uma variedade de experiências 
literárias, desde romances cati-
vantes até mistérios intrigantes. 
Essa leitura que irá mexer com 
suas emoções e prender sua 
atenção.

Descubra uma seleção de livros envolventes, de autores
renomados, que vão te conquistar página após página

Oito romances literários em alta no Brasil 
Com narrativa envolvente ‘A Garota do Trem’, leva o leitor por uma jornada de mistério e suspense

Vemaquirapidao

TIRINHA



Doe mudas de orquídea para embelezar o Lago Municipal!

Entregue-as na sede do Jornal Correio até dia 24. Ou você 
pode levá-las até o Lago Um no dia 25 de novembro e nos 

ajudar a plantar, à partir das 9 horas 
�����������

Amanhã (9), Denize Vatte comemora 
idade nova. Que seu dia repleto de 
felicidade, realizações e momentos 

inesquecíveis. Parabéns!

Josiel dos Santos, colaborador do grupo 
Correio, comemorou ontem (07) seu 

aniversário. Que sua vida seja repleta de 
coisas boas. São os votos da redação!
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Na sexta-feira (10), Vagner Lunelli é 
o aniversariante. Parabéns, muitas 

felicidades, saúde e realizações! Na foto 
com a esposa Liliane

Mande uma felicitação 
para alguém que você ama! 
Entre em contato conosco:

 (42) 98428-1511


